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本报讯 （孙海 孙文芳）

日前，笔者在凤县留凤关镇庙

沟尾矿库综合智慧能源项目

工地看到，10290 块光伏发

电板已经并网发电（见右图）。
从闲置尾矿库到“板上光伏发

电、板下生态恢复、土地立体

利用、绿电助力采矿”的绿色

生态新模式，凤县已然走出了

尾矿库退库利用的新路子。

凤县作为全国重要的

铅锌基地之一，现有尾矿存

量超 1 亿吨，每年还有 300

万吨的新增量。让废弃矿区

变成生态绿地，多元化、多

举措的生态治理与修复是

关键。本着绿水青山就是金

山银山的理念，凤县采取工

程治理、转型利用、自然恢

复等措施，按照“宜建则建、

宜耕则耕、宜林则林、宜景

则景”的治理思路，“一矿一

策”量身制定复绿规划，让

以往满目疮痍的矿区一步

步变绿变美。截至目前，凤

县废弃矿区治理面积达到

283.38 公顷，同时建成国家

级绿色矿山 4 个、省级绿色

矿山 6 个。通过绿色矿山建

设，凤县不仅给矿区重新穿

上“绿衣”，如今更是通过引

入项目、发展产业等更多生

态利用新模式，让矿区成为

产业聚集地、文旅打卡地，生

态修复的效益显而易见。   
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宝鸡文理学院组织师生赴茵香河文化旅游区

开展暑期社会实践
感受传统文化魅力

本报讯 （王泽坤）7月 9

日，宝鸡文理学院社会实践小

分队走进茵香河文化旅游区，

成功举办了以“铁甲雄心献国

防，钛冶丹青翰墨香”为主题

的社会实践活动。

宝鸡文理学院本科生、

研究生及教师代表共 30 余

人参加本次活动。师生们在

参观茵香河文化旅游区时，

天台山管委会旅游管理局

工作人员对茵香河都市旅

游核心集聚区的发展情况、

区域的基本组织结构和管理

运营方式进行了详细讲解，

让师生们对传统文化和文旅

商体融合发展有了更全面

的学习和理解。随后大家参

观了任步武书法艺术馆，并

在任步武书法研究院专业

老师的指导下进行了书法体

验（见右图）。书法老师不仅

向师生们传授了书法技巧，

还现场创作书画作品赠予他

们。最后，天台山管委会、宝

鸡文理学院、任步武书法艺

术馆联合举行了共建大学生

暑期文化科技卫生“三下乡”

社会实践基地揭牌仪式。

这次丰富多彩的实践活

动，让师生们近距离感受到

了中华文化的博大精深，激

发了大家对传统文化的认同

与热爱。

反诈宣传进企业  安全防范入人心
本报讯 （记者 宋文君）

近日，渭滨公安分局反诈中

心联合姜谭路派出所，在宝

鸡石油钢管有限责任公司开

展了主题为“拒绝取现转存，

不做电诈工具人”的反诈宣

传进企业活动。

在活动中，民警针对当

前电信网络诈骗案件发案

规律和特点，结合企业职工

职业实际，运用通俗易懂的

语言，通过讲述真实案例，

对电信诈骗的套路及行骗

方式进行了深入浅出的讲

解，并提醒广大职工提高警

惕，强化自身防骗意识，拒

绝取现转存、刷流水。企业

部分职工及家属共 100 余

人参加了活动，民警现场发

放反诈宣传手册 100 余份，

答疑解惑 30 余人次，帮助

企业职工提高了对电信诈

骗的识别能力、防范意识和

警惕意识。

扶风工业园区

优质服务贴心  企业发展舒心

本报讯 （辛航 杨曙斌）

日前，笔者在扶风工业园区

日产 40 万支动力锂电池研

发与产业化项目建设现场

看到，工人正在用吊车将装

修材料送入厂房（见上图）。
据悉，该项目从今年 4 月中

旬开始入驻装修，仅用 3 个

月就实现试生产，这样的发

展速度与园区良好的营商

环境分不开。

该项目总投资约 10.3

亿元，分两期建设锂电池自

动化生产线 4 条，打造集锂

离子动力电池研发、生产、

销售及电池组装、模组加工

于一体的综合性企业，预计

可实现年产值约 18 亿元，

带动就业 400 余人。据项目

负责人介绍，在厂房装修过

程中，扶风工业园区大到政

策扶持、证件办理，小到水

电保障、设施安装、材料运

输等都给予了一站式贴心

服务，确保施工稳步推进。

近年来，该园区持续优

化营商环境，完善配套基础

设施建设。作为园区发展东

扩工程之一的标准化厂房

及路网配套项目，自 2023

年下半年陆续投用以来，

前来参观考察的企业络绎

不绝。据了解，目前已有扶

风派森体育用品有限公司、

40 万支动力锂电池研发与

产业化项目入驻，另有近

20 户企业的负责人实地考

察并表达了入驻意愿。

千阳南寨群众反诈意识强

捡到“百元美钞”上交
细看原是影视道具

本报讯 （记者 段序培）

“天上掉馅饼”的事不会发

生，但近日“天上掉‘钱’”的

事却在千阳县南寨镇真实地

上演了。当地民警说，这种纸

币虽是一影视公司拍摄节目

的道具，但没想到，村民反诈

意识很强，捡到后很快就上

交了。

“天上掉钱哩，我在麦地

里捡到了4张，担心有人用这

些钱骗人，就想着交到派出

所去。”7月 10 日下午，南寨

镇南寨村村民罗记太手里攥

着4张“百元大钞”，一见到该

镇机关干部李崛，就把“钱”

递到他手里。“我一看吃惊不

小，‘钱’上印着富兰克林的

头像，面额是 100。再仔细一

比对，发现 4 张面钞上的号

码都是一样的，而且纸质极

差。”李崛告诉记者。原来，7

月 7日上午，一家影视公司因

拍摄需要，在拍摄地上空抛

撒了这种纸质美元道具。而

被风吹走的一些道具，被周

边村民捡到后，就第一时间

上交了。

聚焦营商环境突破年  促进经济高质量发展

共倡婚俗新风尚
——陈仓区开展婚俗改革工作小记

本报记者 李一珂

从曾经的高额彩礼、大

操大办婚宴，到如今的文明

简约婚俗和集体婚礼，陈仓

区是如何实现的？近日，记

者走进陈仓区，了解他们婚

俗改革工作中的亮点。

“看，这就是我们村上

的新风堂，村里一些年轻人

在这儿办婚礼，不仅省钱省

事，还很有意义呢！”在陈

仓区东关街道巩家泉村的

新风堂门口，村党支部书记

李军平向记者介绍说。新风

堂是由村上闲置的旧礼堂

改造而成，村上出资将其重

新粉刷，贴上壁纸，安装了

LED 大屏和音响等设备，添

置了桌椅板凳。村民可以免

费使用这些设施，在这里举

办宴席。一开始村民并不愿

意在新风堂办宴席，认为排

场不够。随着村上党员干部

带头，还有乡贤能人挨家挨

户宣传，大家的思想也改变

了。有人说 ：“村上免费提供

这么好的场地，咱村里环境

又好，在家门口办宴席也挺

好的。”还有村民说 ：“婚礼

花销大，其实都是为了面子，

不如把钱省下来，给小两口

作为新家的启动资金。”

其实，婚俗改革，改的

就是思想观念。要让群众接

受，就要从小事入手。陈仓

区 157 个行政村全部建立了

红白理事会，将文明婚俗和

婚丧简办纳入村规民约，对

彩礼金额、婚车喜宴、人情随

礼等制定合理标准。各村还

设立婚姻辅导员，倡导群众

喜事新办、简办，通过举办文

明高雅、内涵丰富的公益性

集体婚礼、军人婚礼、慈善婚

礼、纪念婚礼等特色婚礼，让

婚俗礼仪更加简约文明。此

外，陈仓区各个责任部门同

频共振、合力共治，建立了体

系顺畅、制度完备、内容丰

富、措施有效、管理有方、保

障有力的婚姻管理服务机制

体制，促进了婚俗改革工作

有效推进。

近年来，陈仓区民政局

将婚姻登记机关打造成为酿

造甜蜜事业、构建幸福家庭

的窗口。他们投资 32 万元提

升改造登记厅、办证厅、婚姻

家庭辅导室、婚检室，并增设

调解室、警示教育婚俗改革

展厅，采取“法律专家+ 社工

+ 志愿者”的方式，开展专业

化人性化的婚前介入服务，

这些都让即将走进婚姻殿堂

的新人体验到满满的仪式

感，无形之中也增强了对家

庭的责任感。如今，陈仓区逐

渐形成了移风易俗、文明节

俭的新风尚。

废 弃 矿 区 披 绿 装
凤县对尾矿库实施生态化改造见成效

民政工作县区行

破除旧习俗  树立新风尚

打造生态之城
建设美丽宝鸡

本报讯 （记者 王菁）最

近，有市民反映在市区金陵

二桥桥下河道内生长出成

片的绿色植物，不知道是什

么？是否会对水质有影响？

7 月 11 日，记者采访后了解

到，河道内生长的植物是浮

萍，目前生长量少，不会影响

河道水质，反而对河水有净

化作用。

当天下午 3 时许，记者

站在金陵二桥上看到，市民

反映生长的绿色植物主要分

布在桥下南北两侧，连片生

长（见左图），间隙能看到河

水缓慢流动。记者采访了市

渭河拦河闸工程管理中心景

区管理科科长高俊杰。“这些

绿色植物名叫浮萍，常生长

于水田、池沼等静水水域，一

般每年 3 月下旬至 4 月底为

生长高峰期，之后其生长速

度趋于稳定。今年入夏以来，

我市持续高温，加之该河段

水流缓慢，给浮萍生长提供

了良好的环境。”高俊杰说，

4 月份他们就发现河道内生

长出浮萍，并及时安排专人

进行监控。目前，浮萍生长量

少，不会对水质产生影响，

反而可以吸收水里的有害物

质，起到净化水质作用。后期

如果发现浮萍持续生长影响

水质，他们会及时采取人工

打捞的方式进行处理。

市区金陵二桥桥下河道内：

浮萍连片生长是否影响水质？
管理部门：生长量少可起到净化水质作用


